
% Bundesministerium 
für Verkehr und 
digitale Infrastruktur 

Bundesministerium‘fürVefkehr und digitale Infrash:kmn11fläö Berlin Enak Ferlemann, MdB . 
__ . , Parlamentafischer Staatssekretär 

Prasadenten des 
Deutschen Bundestages '“AU5'ÖäSCHR'Fg 44 Herrn Dr. Wolfgang Schäuble MdB 1'3V131'52‘535“ ° 
-- Parlamentssekretariat - e '" 
Platz der Republik 1 POSTANSCHRIFI' 
11011 Berlin 11030 Berlin 

TEL +49 (0)3018-300-2250 
FAX +49 (0)30 18-300-2269 
psts-‘f@bmvi.bund.de 

Dam: Berlin, 09.122019 WWWmi-de 
Seite 1 von 1 

Kleine Auflage der Abgeordneten Oliver Lük$i<:, Dr. Christian Jimg, 
Frank Sitta, weiterer Abgeordneter und der Fraktion der FDP 
betreffend 
„Aktuelle Lage bei der DB Cargo—“ 
- Drucksache 19/1 53 83 

Anlagen: Antwort der Bündesregierung auf die oben bezeichnete 
Kleine Anfrage 

Sehr geehrter Herr Bmdestagspfäsiderit‚ 

als Anlage übersende ich die Antwort der Bundesregierung auf die 
oben bezeichnete Kleine Anfrage. 

Ich hoffe, Ihnen mit diesen Angaben gedient zu haben, und verbleibe 
mit fieundlichen Grüßen 

i/% 
Enak Ferlemanh 

1“i' 
-Zertlflknt‘selt mag 

audit berufundfa_mllle 



Anlage 
zum Schreiben 
vom 09.12.2019 

. man 
der Bundesre gi erimg 

auf die Kleine Anfrage der Abgeordneten Oliver Luksic, Dr. ‚Christian Jung. FrankSitta, weiterer 
Abgeordneter und der Fraktion der FDP betreffend 
„Aktuelle Lage bei der DB Cargo“ 
- Drucksache 19/ 1 5 383 

Frage 1: Wie bewertet die Bundesregierung den Bericht des Bundesrechnungshojés zur DB AG be- '- 
züglich der wirßchdfilichen Lage bei der DB Cargo und wie schützt sie selbst md Grundlage 

_ des Berichtes die wirtschaflliche Lage ein? 

Ffige 32: Wie bewertet die Bundesregierung nach dem Bericht des Bundesrechnungshafes die struktu— 
relle Aufstellung der DB AG, insbesondere der DB Cargo und hat sie konkrete VorSchläg'e 
zur Verbesserung in diesem Bereich (bitte mit Begründung}? 

Frage 32 Empfiehlt die Bundesregierung der DB AG konkrete Maßnahmen, um der rückläufigen Ent- 
wicklung' im Geschäflsbereich- der DB Cargo entgegenzuwirken und wie begründet sie ihre 
Entsoheidung? 

Frage 4: Empfiehlt die Bundesregien der DB AG im Bezug zur DB Cargo, die im aktuellen Bericht 
des Bundesrechnungshofi zur DB AG äu‘fd'en Seiten 9-10 aufgafiihrtén Händlungsvorschlä- 
ge zu berüebichtigen undwie begründet sie ihre Entscheidung? 

‘ Antwort: 
Die Fragen 1 - 4 werden aufgrund ihres Sachzusammenhangs gemeinsam beantwortet. 

Nach Ansicht der Bundesregierung kommt der Bericht des Bundesrechnungshofs zu dem zutref; ' 
fenden Befund, dass die negative Entwicklung im Geschäftsfeld DB Cargo zunehmend die wirt- 
schaftliche Lage der Deutschenl3ahn AG (DB AG) beeinträchtigt. 

Der Einzelwagtenverke‘hr und die Wettbtewerbsfahigkeit gegenüber anderen Guterbahmu müsSe'h 
gestärkt w e r d e n . .  

Mit Programmen wie „Zukunft Bahn @ DB Cargo“ und der neuen Dachstrategie „Starke Schie- 
-' ne“ arbeitet die DB AG an einer Verbesserung. Die Erarben und Umsetzung konkreter Maß- 

nahmen im Geschäftsbereich DB Cargo durch Vorstand und die Interessenvertretungen der Ar— 
beitnehmer wird durch die Beteiligungsvemaltung begleitet und durch die Bundesvertreter im 
Aufsichtsrat überwacht. 

Erste strukturelle Maßnahinen Wurden eingeleitet—. Für die GüterVerkehrss’parté DB Cargo wurde _ 
ein Vorstandsressort auf Konzemebene geschaffen und Frau Dr. Sigrid Nikutta bestellt. Kon— 
zemvorstand Güterverkehr und Vorstandsvorsitz der DB Cargo AG werden einheitlich von Frau 
Dr. 'Nikutta geführt werden. Die Empfehlungen des Bündesrechnungshofes sind von der Bundes- 
regierung noch nicht abschließend bewertet. 
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Frage 52 Welche konkreten quartal;smcfzßigen Verkehrs? ‚und Unwetzzahlen liegen der Bundesregiw 
‘ rung fiir den Einzelwagenverkehr der DB Cargo für die Geschäftsjahre 201 ?, 2018 und: 

2019 (bitte nach Quartalen aufgelistet) vor“? . 

&twort: 
Nach Angaben der DB AG betrug das Ergebnis des Einzelwagenverkehrs' um Jahr 2017- 
181 Mio. € und sank nn Jahr 2018 auf -21 1Mio. €. Im ersten Halbjahr 2019 beträgt es ca. -93 
Mio. €. Die Verkehrsleistung stieg leicht von 20,1 Mrd. ttkm auf 20,3 Mrd. ttkm an. Der Umsatz 
blieb konstant bei 1,4 Mrd. €. 

Welche konkreten Zahlen liegen der Bundesregierung in Bezug auf die Efi'ektivität und 
Auslastung des rollenden Materials.und Fachpersonals bei der DB Cargo (bitteaufge-— 
schlüsseltfiir die Geschäflsjahre 210!Z„2018 und 2019t Quartal in Prozent) vor? 

Fra e 6:- 

An_tw_ort: ' 
N_a—ch Auskunft der DB AG wird die Einsatzeffizienz von Güterwagen mittels der produktiven 
Umlaufzeit gemessen. Diese beschreibt die Zeit, die ein Güterwagen fiir die Abwicklung eines 
Transportes inkl. Last- und Leerlauf, Be- und Entladung beansprucht. Für die Gesamtflotte 
DB Cargo betrug die produktive Umlaufzeit 6,4 Tage in 2017 und 6,6 Tage in 2018. Für die 
Triebfahrzeuge (Lokomotiven) wird die Effizienz über die Laufldlometer gemessen. Diese Zahl 
beinhaltet jeden Kilometer, den das Triebfahrzeug zurücklégt, d. h. Zugfahrten, Leerfahrten und 
Schleppfahrten. Die Laufleistung der Elektrolokomotiven betrug' um Jahr 2017 ca. 138. 000 km 
und im Jahr 2018 ca. 132. 000 km. Bei Diesellokomotiven blieb dieser Wert' in beiden Jahren bei 
43.000 km. 

Die Messung der Personalproduktivität erfolgt bei DB Cargo durch die Anwesenheitsprodüktivi- 
tät. Diese ergibt sich als Verhältnis aus sog. produktiver Arbeitszeit und der Anwesenheitszeit. 
Beispielsweise zählen Lokausbildungen und Schulungen als Anwesenheitszeit, jedoch nicht als 
produktive Tätigkeit. Die Anwesenheitsproduktivität bei den L0kfiihre'rn der' DB Cargo lag in 
2017 und 2018 bei 52 %. ‚ 

- Frage 7: Welche konkreten Handlungsvorschlage empfiehlt die Bundesregierung der DB AG zur 
Verbesserung' im Bereich des Gütereinzelwagenverkehrs und wie begründet sie dies? 

An___°_tvv0rt. 
' Es wird auf die Antwort der Bundesregierung zu Frage 36 auf die Kleine Anfiag‘e Bundestags- 

drucksach_e 19/1 5 100 verwiesen. 

Frage 8: _ Emj;fiehlt die Bundesregierung der DB AG konkrete HandlungSvorsc‘hläge zur Steige- 
‘ rung der Attrakt1wtät für Neukunden im Bereich des Schienengziterrerlcehrs und wie 

begründet sie hier ihr Vorgehen? 



_Ai1__twortz ' 
Die Bundesregierung entwickelt gemeinsam mit dem Sektor Best-Practice-Bei5piele zur Er- 
schließung neuer Märkte, beispielsweise im Zusammenhang mit dem Thema „Versorgung von 
Städten mit Schienengütervétke “ im Rahmen der Umsetzung des Masterplans Sehienengüter- 
verkehr. 

F tage 93 Sieht die Bundesregierung die anvisierte umfängliche Verlagerung des Güteflerlcelms 
‘ von der Straße auf die Schiene aufgrund der im aktuellen Bericht des Bundesrech- 

nungshoß zur DB AG aufgeführten angespannten Wirtschaflslage generell gefährdet 
und plant sie hier/ib konkrete Gegenmaßnahmen (bitte mit Begründung)? 

Antvvo____‘r_t_z 

zu verlagem, fest. Sie unterstützt die Akteure des Schienengüterverkehrssektors mit zahlreichen 
Maßnahmen, die im Masterplan Schienengüterverkehr gebündelt worden sind, z. B. die Finan- 
zierung des weiteren Ausbaus und der Modernisierung der Schienenwege und die anteilige Fi— 
nanzierung der Trassenentgelte zur finanziellen Entlastung der Eisenbahnverkehrsuntemehmen 
im Schienengüterverkehr. Ab 2020 steht u.a. mit dem Bundesprogramm „Zukunft Schienengü- 
terverke -“ ein Instrument zur Innovationstb‘rderung bereit. 


